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И у самого учреждения, и у его
клубов партнёров немало. В числе
их уже есть настоящие друзья, как,
к примеру, Геннадий Вихман, быв-
ший руководитель Социального
центра Хааберсти (район Таллинна).
Именно с его лёгкой руки в Силла-
мяэ уже побывали не раз делегации
из этого центра. И силламяэсцы со-
вершили в Хааберсти ответный ви-
зит. Партнёрство наладилось. 

Этот пример не единичен. В по-
иске расширения границ сотрудни-
чества руководители «Сюгиса»
Светлана Прокофьева и клуба «Фе-
никс» Тереза Печникова обратили
свои взоры в Хаапсалу, где активно
действует Социальный дом. Да и
сам город, с точки зрения экскур-
сионной, интересен. Это стало так-
же побудительным мотивом, чтобы
поехать туда и посмотреть, как жи-
вёт народ на северо-западе Эстонии,
в городе, который издавна считается
морским курортом. Партёром в по-
ездке стал как раз Геннадий Вихман,
предложив свои услуги «связую-
щего звена», гида. 

Началось знакомство с Хаапсалу
с Социального дома. Любопытно
было послушать информацию его
руководителя Серли Кюнапуу и её
коллег, а также пройтись по самому
дому, в котором предоставляется
множество социальных услуг, срав-
нить то, что имеет Силламяэ, с тем,
чем может похвалиться принимаю-
щая сторона, и, возможно, положить
начало новому сотрудничеству. Всё
состоялось, как и было задумано:
и встреча в Социальном доме оста-
вила хорошее впечатление и была
полезной во всех отношениях, и
экскурсия по городу прибавила мно-
го интересной информации и рас-
ширила знания о стране, в которой
живём. С некоторыми нюансами
этой поездки познакомим читателей
«СВ» позднее: поразмышлять есть
о чём.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 

Польза делового сотруднпчества заключается не в том, чтобы лишний раз съездить или сходить друг к другу на
чаёк, вручить друг другу презенты, хотя и это важно, а, прежде всего, в том, чтобы обмениваться информацией,
опытом, на основе общих интересов разрабатывать совместные идеи и воплощать их в жизнь. В попечительском уч-
реждении «Сюгис» и в его структурных подразделениях «Феникс» и «Мерелайне» cотрудничество давно считают
важной составляющей работы.

Дружить домами полезно и важно
Сотрудничество
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С какой целью государство 
поддерживает 
финансирование 
реорганизации 
школьной сети?
Доля государства, направляемая на сфе-

ру образования, в Эстонии такая же, как
у развитых и успешных государств.  Од-
нако количество учеников с годами су-
щественно уменьшилось (за исключением
Харьюмаа), школьные здания были по-
строены почти полвека назад и требуют
инвестиций. Именно поэтому затраты на
образование довольно большие, но значи-
тельная часть из них идёт на поддержание
инфраструктуры. Учитывая прогноз ещё
большего сокращения количества учени-
ков, подержание инфраструктуры школь-
ных зданий будет составлять весомую
часть от всех затрат на образование. Имен-
но поэтому разумно провести оптимиза-
цию и модернизацию школьных площадей,
которая позволит направить сэкономлен-
ную сумму туда, где она принесёт боль-
шую пользу для повышения качества об-
разования – на организацию учебного
процесса и зарплаты учителей и руко-
водства школ. Целью инвестиций является
поддержка упорядочения школьной сети,
приведение школьных площадей в соот-
ветствие с демографическими измене-
ниями, а также создание современных
условий обучения. Например, в школьном
здании должны быть помещения, в кото-
рых можно проводить совместные меро-
приятия, но также и такие места, где уче-
ник может себя чувствовать комфортно и
уединённо, то есть как просторные классы
или залы, в которых можно свободно дви-
гаться, так и уютные маленькие местеч-
ки.

Как обстоят дела сейчас?
В бюджете города Силламяэ расходы

на образование составляют в последние
годы 51-56 % от всех расходов (то есть
город тратит на образование больше  по-
ловины своего бюджета, примерно 7,2
млн евро), из них на школы уходит при-
мерно 4 млн евро. К этим расходам до-
бавляются прочие инвестиции, размер ко-
торых меняется ежегодно, зачастую в за-
висимости от того, на реконструкцию ка-
ких объектов удаётся получить дополни-
тельную поддержку из фондов.

На данный момент в основных школах
города обучается 991 ученик. Реализация
проекта учитывает, что количество уче-
ников с годами уменьшалось и продолжает
уменьшаться. По прогнозу, к 2030 году в
основных школах города Силламяэ оста-
нется не более 800 учеников. 

Если посмотреть на существующие
здания школ, то понятно, что для 800
учеников это слишком большие помеще-
ния (здания школ были построены ранее
с расчётом на большее количество уча-
щихся, чем в них обучается на данный
момент). Если поделить общую площадь
основных школ - 17 150 кв.м на имею-
щееся количество учеников, мы получим
площадь на одного ученика 17 кв.м, а к
2030 году это соотношение стало бы 22
кв.м на одного ученика. Государство же
считает оптимальным 7 кв.м на ученика,
а более 10 кв.м - недопустимым. Пробле-
мой является также состояние зданий.
Например, школа «Ваналинна» была по-
строена в 1965 году, а школа «Каннука»
28 лет назад. Коммуникации этих зданий
устарели, сами здания не отвечают со-
временным требованиям энергосбереже-
ния, а также требованиям организации
современного подхода к обучению. Для
поддержания их в хорошем рабочем со-
стоянии требуются большие инвестиции,
чтобы выполнять все полученные пред-
писания и осуществлять ремонт устарев-
ших частей здания.

Что будем иметь в результате?
К 2028 году помещений, предназна-

ченных для организации основного об-
разования, должно быть общей площадью
10 150 кв.м (на 7 000 кв.м меньше, чем
сейчас), к этой цифре добавится площадь
спортивных сооружений школы. Школь-
ные здания должны будут отвечать тре-
бованиям энергосбережения, быть совре-
менными, обеспечивать доступность об-
разования неподалёку от дома. Одно
только выполнение требования по энер-
госбережению позволит сократить расход
на энергию примерно в 4 раза, вдобавок
к этому снизятся расходы на содержание
огромных площадей, а также отпадёт не-
обходимость в срочных крупных финан-
совых вложениях для реконструкции и
ремонта. 

Таким образом мы планируем добиться
выполнения требования государства и со-
хранить размер школьных площадей на
одного ученика не более 10-13 кв.м, а
так же возможность получения школьного
образования в обеих частях города. Ве-
роятно, что новое здание Ваналиннаской
школы не будет выше, чем два этажа. 

Исследования Министерства образо-
вания и науки показывают, что удовле-
творённость школьной средой влияет на
успеваемость, и предпочтение ученики
отдают небольшим уютным школам. Ин-
вестиции помогут нам приобрести совре-
менные и менее затратные школьные зда-
ния. Сэкономленные деньги мы сможем
эффективнее вложить в деятельность,

поддерживающую развитие учащихся,
например, в деятельность по интересам,
в поддержку учителей и опорных спе-
циалистов.

Когда и как?
Завершённое обоснованное ходатайство

следует подать к 1 декабря 2018 года,
после чего государство даст в течение 45
дней свой окончательный ответ, соответ-
ствуют ли планы города Силламяэ, пред-
ставленные в ходатайстве, целям и усло-
виям государства и согласно ли оно под-
держать реконструкцию школ.

В проекте, касающемся школы «Вана-
линна», первым по плану идёт архитек-
турный конкурс, чтобы найти оптимальное
архитектурное решение для нового здания
школы. Проведение архитектурного кон-
курса, подготовка проектирования и строи-
тельной госпоставки, выдача разрешения
на строительство - все эти процедуры
займут не менее года, поэтому вероятнее
всего, что начало строительных работ
начнётся не ранее 2019/2020 учебного
года, на само строительство и обустрой-
ство школы следует планировать ещё при-
мерно 1,5 года, таким образом новое зда-
ние должно быть готово к сентябрю 2022
года. 

Требования государства на данный мо-
мент таково, что к 2028 году город Сил-
ламяэ должен сократить количество школь-
ных площадей на 7 000 кв.м и уменьшить
количество школ или убрать третью сту-
пень (7-9 классы) в одной из основных
школ. То, каким образом город сможет
выполнить данные условия, придётся ре-
шать в течение ближайших 5 лет. 

В любом случае мы имеем дело с круп-
ным финансовым проектом, который ока-
жет большое влияние на систему образо-
вания в городе. Несмотря на то, что данная
инвестиция затрагивает строительство
здания школы «Ваналинна», необходимо
будет выполнить и большое количество
строительных работ в школе «Каннука».
Вероятнее всего, будет ещё один тур по-
дачи ходатайств, до этого момента в школе
«Каннука» будут выполняться поэтапные
работы, например, в 2019 году будет про-
изведён ремонт полов на первом и втором
этажах.

Так как проект затрагивает практически
всех горожан, как настоящих так и буду-
щих учеников, учителей, родителей, то
во избежание различных домыслов будем
информировать жителей города с того
момента, как станут известны оконча-
тельные результаты конкурса и сделаны
все уточнения по проекту.

Тынис КАЛБЕРГ, 
мэр города

13 сентября правительство ЭР одобрило инвестиционную программу по модернизации школьных
зданий. На всю Эстонию поддержку получило 12 проектов, в числе которых поддержано ходатайство
Силламяэской школы «Ваналинна» в объёме до 3,78 млн евро. Это решение правительства для нас
большое достижение, но главная работа ещё впереди. 

Образование
В целях упорядочения школьной сети
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Увеличение средней основной заработ-
ной платы спасателя до 1000 евро означает
рост зарплат спасателей в среднем на 23,6%.
К средней заработной плате спасателя при-
бавится еще 11% дополнительной платы
за работу в ночные часы и в государствен-
ные праздники. У работников других от-

делов ведомства заработная плата подни-
мется в среднем на 15,4%.

«Мы рады, что в этом году в сотрудни-
честве с министром внутренних дел, проф-
союзом спасателей и правительством нам
удалось достичь ощутимого роста зарплат
как для спасателей, так и других работников

ведомства. Увеличение заработных плат
работников ведомства важно для предо-
ставления качественных услуг по спасению,
которых ожидает от департамента общество.
Спасательный департамент должен быть
конкурентоспособен на рабочем рынке.
Это означает, что за физически тяжёлую
работу, которая опасна для здоровья, спа-
сатели и другие работники ведомства ожи-
дают конкурентоспособную зарплату», -
считает генеральный директор Спасатель-
ного департамента Таммеару. 

Ивери МАРУКАШВИЛИ, 
советник по коммуникациям
Спасательного департамента

У спасателей вырастет зарплата
Правительство пришло к соглашению по государственному бюджету на 2019
год, а это означает увеличение фонда заработных плат Спасательного депар-
тамента на 7,9 миллиона евро, или почти на 20%. В первую очередь увеличится
зарплата спасателей – средняя зарплата спасателя поднимется до 1000 евро.
Сегодня средняя основная заработная плата спасателя составляет 808 евро. 

По его словам, изменение ныне суще-
ствующего порядка вызвано действующим
законодательством – нужно откорректи-
ровать документ с точки зрения терми-
нологии. Но это детали, а более серьёзные
предложения связаны с такими вопросами,
как сроки и коэффициенты. Что касается
сроков, то сейчас о выделении дотации
из городского бюджета на поддержку дет-
ско-юношеского спорта могут ходатай-
ствовать клубы, действующие в Силламяэ
как минимум год. Теперь выдвинута идея
о их двухлетней деятельности. Коэффи-
циенты (кому больше, кому меньше до-
тация) тоже подвергнутся редактированию.
В основу будут положены «электронные

дневники», где к пятому числу месяца
должна быть в наличие информация о
количестве занимающихся, участии их в
тренировках, периодичности тренировок
и т.д. О результатах г-н Диев обещал про-
информировать чуть позднее, поскольку
сейчас документ обсуждается в кругах
спортивных, в депутатской комиссии по
делам молодёжи и спорта.

Поскольку заканчивается комплекто-
вание групп и кружков в спортивных клу-
бах, Центре культуры, молодёжных цент-
рах на нынешний учебный год, то в ок-
тябре-ноябре работники горуправы начнут
проверку «наполняемости», чтобы опять-
таки определить норму дотации. Проверке
подвергнутся отчёты и планы, уровень

выполнения требований по множеству
других параметров.

Антон Диев также дал информацию о
выделении средств на спортивно-куль-
турные мероприятии в четвёртом квартале
2018 года. На культуру выделено 3250
евро, они предназначены на юбилейные
дела (35 лет отмечает женский клуб «Оп-
тимист», 25 лет - Союз российских граж-
дан и пенсионеров Силламяэ), на прове-
дение очередных концертов джазового
клуба, подготовку спектакля «Чехов в
Силламягах» театром «Другое небо», на
мероприятия украинского и эстонского
обществ культуры. Спортивные турниры
тоже получат поддержку в размере 1950
евро (на традиционные футбольные со-
ревнования, которые проводит клуб
«Дина» - «Осенний кубок» и «Кубок
мэра», «Обезьянка» клуба «Алмаз», на
баскетбольные встречи республиканского
уровня и плавательные соревнования,
проходящие под эгидой клуба «Калев»).

Николай КЛОЧКОВ

Из официальных источников
В городском Управлении готовится документ, который может изменить доти-
рование спортивных клубов Силламяэ. Об этом «СВ» сообщил главный спе-
циалист отдела образования и культуры Антон ДИЕВ.

В процессе обсуждения

”Хотя в Эстонии наблюдается дефицит
рабочей силы, на юго-востоке страны и в
Ида-Вирумаа много безработных. Цель по-
собия — мотивировать работодателей соз-
давать рабочие места именно в Ида-Вирумаа
и на юго-востоке страны, где много неза-
действованной рабочей силы. Помимо места
работы частым препятствием свести рабо-
тодателя и работника служит то, что у ра-
ботодателя завышенные ожидания по по-
воду навыков работника, а у работника -
по поводу выплачиваемой зарплаты. Для
того, чтобы это не влияло на создание ра-
бочих мест, будут покрываться расходы на
обучение, а также не будет рабочих мест с
минимальной заработной платой”, - сказала
министр здоровья и труда Рийна Сиккут.

Согласно последним данным Кассы по
безработице, по состоянию на август по-
казатель зарегистрированной безработицы
в Ида-Вирумаа составил 8,4%, Валгамаа
— 8,5%, Вырумаа — 7,6% и в Пылвамаа

— 6,6%. Показатель средней зарегистри-
рованной безработицы по Эстонии - 4,6%.

Пособие на создание рабочего места
выплачивается работодателям, которые в
течение двух месяцев создадут по меньшей
мере пять рабочих мест. Для того, чтобы
способствовать прежде всего созданию тех
рабочих мест, вклад которых в экономиче-
ское развитие региона больше, будут под-
держиваться лишь те рабочие места, на
которых выплачивается зарплата в объёме
по меньшей мере полутора минимальных
зарплат, которая составляет в 2018 году
750 евро.

Работодателям будут частично компен-
сироваться расходы на зарплату работника,
т.е. 50% от оплаты труда работника, пре-
дельная граница которой равна двукратной
ставке минимальной зарплаты. На работу
надлежит взять безработного, который был
без работы более шести месяцев и стоит
на учёте в уезде Ида-Вирумаа, Пылвамаа,

Валгамаа или Вырумаа. Работодатели также
получат поддержку в развитии новых на-
выков у работников — при необходимости
будут компенсироваться расходы на обуче-
ние каждого нанятого работника в объёме
до 2500 евро.

Региональное пособие на создание ра-
бочего места финансируется из средств
Европейского социального фонда. О посо-
бии можно ходатайствовать с начала сле-
дующего года до конца 2021 года. Сово-
купный бюджет меры на три года составляет
около 1,48 миллиона евро. Всего за этот
период будет поддержано создание при-
мерно 360 рабочих мест. 

Прежде на постоянной основе регионам
со структурными проблемами не оказыва-
лись меры рынка труда, но Касса по безра-
ботице применяла региональные кризисные
меры в Ида-Вирумаа в связи с массовыми
сокращениями в 2015-2016 годах. Начиная
с мая 2016 года и до конца 2017 года в
Ида-Вирумаа можно было ходатайствовать
о пособии на создание рабочих мест в ка-
честве дополнительной услуги. В общей
сложности было создано 645 рабочих мест
на 17 предприятиях. 

По информации 
Министерства социальных дел

Министерство социальных дел направило на согласование условия пособий на
создание новых рабочих мест в Ида-Вирумаа, а также на юго-востоке страны.
Цель пособия - способствовать экономическому развитию этих регионов и сокра-
щению безработицы. Пособие состоит из пособия на зарплату и компенсации
расходов на обучение.

Региону помогут создать рабочие места
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Политика и экономика

Дополнительная нагрузка и 
эмоции

«Введение бесплатного автобусного
транспорта – это во многом политическое
решение, которое проводится при под-
держке нынешней правящей коалиции в
правительстве. То, что обещала Цент-
ристская партия, выполняется, но есть
промежуточные инстанции. Решение ми-
нистерства – одно, а исполнение – другое.
Как в любом новом деле неприятные
моменты возникают там, где их не ждали.
Наверное, не стоило начинать всё с 1
июля. Лето – отпускная пора, каникулы
у школьников и студентов. С учётом
того, что это лето выдалось жарким,
люди активно потянулись на пляжные
места. Отсюда переполненные автобусы
в «курортных» направлениях. Особенно
это касалось Нарва-Йыэсуу, берегов Чуд-
ского озера. Доходило до того, что люди,
которые обычно садились в автобус на
остановках в промежутках маршрутов,
вынуждены были оставаться на обочине
и лишь взглядом провожать транспорт,
уже набитый под завязку. Хорошо, если
можно было дождаться платного транс-
порта или попутную машину, но ведь
человек мог опоздать на работу, на встре-
чу, по важному делу. К осени этот вне-
плановый пассажиропоток снизился, но
является предупреждением на будущее»,
- сказал Вейкко Лухалайд.

Фирмы, которые должны обеспечивать
обслуживание на маршрутах, выражают
недовольство, которое можно понять.
«Эти предприятия выиграли конкурсы
госпоставки на восемь лет, составляя
свои бюджетные планы на основе анализа
пассажироперевозок за предыдущие годы
с учётом проданных билетов. Следует
понимать, что такие расчёты делались с
прицелом на затраты топлива, аморти-
зацию автобусов, обслуживающий пер-
сонал. И вдруг оказывается, что автобусы
переполнены (а это дополнительное топ-
ливо, амортизационные расходы и т.п.).
Предприятиям говорят, что их «билетные
утраты» будут оплачены из госбюджета,
но в рамках заключённых ранее догово-
ров. А если из-за перегрузки приходится
добавлять к одному автобусу второй,
чтобы перевозку обеспечить, то это Де-
партамента шоссейных дорог, который
обеспечивает контроль за движением, не

касается. Добавим к этому психологи-
ческий момент. Насколько «комфортно»
чувствует себя водитель автобуса, когда
в салоне не протолкнуться, а его про-
клинают за тесноту, выражают ему не-
довольство за то, что он выдаёт билеты,
которые «ничего не стоят», а потому за-
держивает рейс. Доказательство свей
правоты в экономическом плане. Воз-
росшие затраты возложены на перевоз-
чиков, а вот контроль департамента по-
чему-то стал бескомпромиссным, хотя
он в курсе обстановки. В случае чего де-
партамент ссылается на то, что не выра-
ботан пока регулятор. Не исключаю, что
транспортные фирмы сгущают краски,
но то, что начало далось не просто, –
факт. Критика общей идеи бесплатного
транспорта есть, но перешивает ли она
реальную пользу?» - задаётся вопросом
исполнительный руководитель IVOL.

Положительное перевешивает 
отрицательное

«Летние месяцы для бесплатных ав-
тобусов показательны и не очень. Бы-
строта перехода сказалась на качестве
обслуживания. Но ведь и народ помог
создать дополнительные трудности. Центр
общественного транспорта обращался к
тем, кто автобусами пользуется, плани-
ровать свои поездки. Утром люди едут
на работу, в больницы (идаскую цент-
ральную и нарвские), по разным делам,
не терпящим отлагательства. Так если
вы не спешите, воспользуйтесь следую-
щим автобусом. Но не все к этой просьбе
прислушались. Летний наплыв в пляжные
места тоже дал о себе знать. Сейчас есть
предварительный анализ пассажиропе-
ревозок бесплатными автобусами. По-
этому в результате обсуждения Союз
местных самоуправлений решил пригла-
сить на следующую встречу представи-
телей Министерства экономики и ком-
муникаций и Департамента шоссейных
дорог. Почему не по очереди? В некото-
рых существенных вопросах министерст-
во кивает на департамент, а департамент
кивает на министерство. Поэтому нужно
понять, есть ли общая линия или каждое
из ведомств считает, что мы от сих и до
сих, а остальное – не наша компетенция.
Экономическая составляющая полити-
ческого вопроса упирается в средства.

Министерство считает, что деньги есть,
а департамент говорит, что денег не хва-
тает. Финансовая «непонятка» отражается
на фирмах-перевозчиках, среди которых
в нашем уезде не только «киты», но и
небольшие транспортные предприятия.
Департамент, например, считает, что не-
которые рейсы на некоторых маршрутах
надо исключить, так как там имеется
«недобор» пассажиров, не учитывая прак-
тических деталей, затрагивающих людей,
возвращающихся с работы поздно вече-
ром или едущих на неё ранним утром.
Да, их может быть немного, но какой
другой вариант министерство и депар-
тамент могут предложить? Ночёвку в
цехе, в лесу или в поле? Если государство
постоянно говорит о «мобильной рабочей
силе», то и думать следует, как ей быть
мобильной. Возникает и такой вопрос:
почему фирму-перевозчика контролёры
штрафуют за то, что автобуса не было
на официально обозначенной остановке,
хотя в тот момент проводился дорожный
ремонт и подъезда к остановке не было?

В моём понимании бесплатный
уездный транспорт для силламяэсцев -
благо. В дополнение к уже действующему
бесплатному городскому маршруту N 34
появились новые возможности бесплат-
ного использования уездных автобусных
линий - 503, 903, 904. А 115-й уездный
маршрут в какой-то степени даже раз-
грузил городской автобус, поскольку в
данном случае нет конкуренции, как, на-
пример, в некоторых других самоуправ-
лениях, где местные маршруты платные.
Темой для будущего обсуждения может
стать протяжённость маршрутов, изме-
нение количества рейсов, а также их
«стыковка» с местными маршрутами.
Изучение пассажирских потоков потре-
бует не двух-трёх месяцев, а гораздо
большего времени», - сказала Елена Кор-
шунова.

Кто больше всех пострадал?

Среди пострадавших - платные линии.
Их интересы перебивают бесплатные ав-
тобусы. «Маршрутки», 28 и 29-й платные
автобусы в Кохтла-Ярве, например, ходят
полупустыми. Сказалось это и на «марш-
рутках» в Нарве.

Фирмы, которые обслуживают бес-
платные автобусные линии, недовольны
тем, что якобы праздношатающиеся бол-
ваны портят в автобусах обшивку сиде-
ний, режут ремни безопасности, мусорят.
Тут можно усомниться. И до бесплатного
автобусного обслуживания нравственные
уроды давали о себе знать. Вряд ли их
стало больше. А когда потеешь в пере-
полненном автобусе, стоя «плечом к пле-
чу» в салоне или испытывая иные не-
удобства… Правда, это во многом зависит
и от нас, пассажиров, от нашей общей
культуры и воспитанности.

Николай КЛОЧКОВ  

На минувшей неделе состоялось собрание Союза местных самоуправлений
Ида-Вирумаа (IVOL) с участием представителей уездного Центра общественного
транспорта (IVÜTK) и фирм-перевозчиков. Обсуждалась ситуация, которая
имеется на текущий момент после введения бесплатных автобусов на 34
линиях. С точки зрения семейного бюджета, бесплатный проезд - благо. Но
есть многое, что нуждается в корректировке с учётом возникших «перегрузов
и недогрузов» на линиях. По итогам встречи комментарий «СВ» дали испол-
нительный руководитель IVOL Вейкко Лухалайд и член правления этой ор-
ганизации Елена Коршунова.

Дело идёт. Как?



5Силламяэский вестник

И, несмотря на то, что непосредственно
участников боёв за освобождение эстон-
ской земли от врага уже нет в городе в
живых да и вообще тех, кто участвовал
в войне 1941-1945 годов становится всё
меньше и меньше, память о тех суровых
годах хранят дети, внуки, а потому и
приходят в такие дни, как для Силламяэ
19 сентября, к памятникам и обелискам,
чтобы поклониться неизвестным и из-
вестным солдатам, сказать им своё «спа-
сибо» за мир, который они отстояли в
огне сражений. Так случилось и на сей
раз.

С краткими речами обратились к участ-
никам мероприятия, которое проводили
Объединение российских соотечествен-

ников и совет ветеранов Силламяэ, Гри-
горий Растегаев, Валентина Константи-
нова, Маргарита Дервенёва. А потом
силламяэсцы украсили цветами могилу
Неизвестного солдата и монумент «Вои-
нам-освободителям» в центре города и
некоторые другие воинские захоронения
в округе. Красные шары, запущенные в
небо, ещё долго напоминали о событии,
состоявшемся через 74 года после осво-
бождения города от немецко-фашистских
захватчиков.

После проведённого мероприятия в
редакцию пришло письмо от руководи-
теля совета ветеранов Светланы Давы-
довой, в котором она благодарит спон-
соров, которые помогли провести его, а

также мероприятие 22 июня, а ранее -
День Победы: Игоря Дайнеко, Александра
Скрипникова, предпринимателей-физи-
ческих лиц – Ивана Заборонка, Сергея
Гущина, Большакову, а также фирму
«STALIKA“, Галину Зыкову, Владимира
Виноградова и других. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Даты
В знак памяти
Старшее поколение силламяэсцев наиболее остро чувствует значимость таких
дат, как 19 сентября – день освобождение города от немецко-фашистских за-
хватчиков.

В рамках Недели предполагается об-
судить, стоит ли становиться предпри-
нимателем; как развивать предприимчи-
вость с детства; как правильно составить
бизнес-план или основать свой стартап;
какую форму предпринимательства стоит
выбрать; какие есть возможности фи-
нансирования или обучений как для ра-
ботодателей, так и для работников и дру-
гие важные темы. Также в течение Недели
состоятся «рабочие комнаты», встречи с
местными предпринимателями, посеще-
ние Силламяэского порта и других пред-
приятий и многое другое.

Основными целями Недели органи-

заторы называют возможность для людей,
желающих заниматься предприниматель-
ской деятельностью, улучшить знания в
этой области, развить в людях предпри-
имчивое мышление, мотивировать за-
няться предпринимательством, сподвиг-
нуть предприятия, способные развиваться,
делать дальнейшие шаги, а также ин-
формировать о развитии и планах уезда
и города и поддержать сотрудничество
между предпринимателями и местным
самоуправлением, образовательными уч-
реждениями и другими связанными с
предпринимательством сторонами. Глав-
ным девизом недели предприниматель-

ства в 2018 году является «Шаг к твоей
мечте». 

В рамках Недели по различным темам
выступят представители Кассы по без-
работице, Трудовой инспекции, Налого-
во-Таможенного департамента и т.д. 

Все мероприятия Недели БЕСПЛАТ-
НЫЕ, но необходима предварительная
регистрация. Мероприятия пройдут на
русском языке.

В то же самое время, то есть с 1
октября по 5 октября, состоится также
много мероприятий в Нарве и других
городах Ида-Вирумаа, где тоже можно
принять участие. С программой Недели
предпринимательства Ида-Вирумаа и
других регионов Эстонии можно озна-
комиться на сайте ettevotlusnadal.ee

Дополнительную информацию о Не-
деле предпринимательства можно полу-
чить у её организатора, советника по
развитию Силламяэского горуправления
Антона Макарьева (тел 392 5728, э-почта
anton.makarjev@sillamae.ee).

Наш корр.

Предпринимательство

Отдел развития горуправления Силламяэ и Силламяэское бюро Кассы по
безработице организуют с 1 по 5 октября Неделю предпринимательства Сил-
ламяэ, которая станет частью всеэстонской Недели предпринимательства.

«Шаг к твоей мечте» - 
девиз Недели 
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Синяя, рыжая, 
бесцветная
- Виктор Павлович, поговорим не о

колорите волос на головах (им сейчас
никого не удивишь), а о тех цветах,
что попались на глаза, когда силла-
мяэсцы выставляли свои фотки воды
из-под крана. И поскольку начался
учебный год в учебных заведениях и
детских садах, то начнём с воды, ко-
торая имеется в их распоряжении.

- По договору с муниципалитетом мы
профилактически хлорируем и промы-
ваем водные системы в школах, гимназии,
детских садах. Традиционно это делается
в конце прошедшего и в начале насту-
пающего учебного года. В последние
годы у нас возникали некоторые про-
блемы с выполнением нормативов по
количеству колоний микроорганизмов в
питьевой воде даже после проведения
хлорирования и промывки. Для дости-
жения положительных результатов ана-
лизов приходилось проводить их неодно-
кратно. В этом году анализы показали с
первого раза, что вода чистая и соответ-
ствует нормам. В конце лета они были
даже лучше, чем весной, хотя и тогда по
микроорганизмам всё было ниже нор-
мативов вплоть до нулевых показателей.
Про болезнетворные микроорганизмы и
говорить не приходится: их не было и
раньше, нет и сейчас. Кроме того мы
делаем заборы на скважинах, насосных,
чтобы отслеживать ситуацию по питьевой
воде, которая поступает в городскую си-
стему. И здесь всё в норме.

Что касается жалоб на качество воды,
то они могут возникать у силламяэсцев
по средам, когда проходит промывка ма-
гистральных водопроводов. При такой
промывке усиленным потоком воды в
некоторых домах на короткий срок может
снижаться давление во внутридомовых
системах, в результате этого с труб внутри
домов смываются накопившиеся отло-
жения. Возможно также попадание в
дома загрязнений из магистральных тру-
бопроводов при их промывке, если в это
время в квартирах происходит потреб-
ление воды. Проблемными для нас
остаются тупиковые места сетевых во-

допроводов, однако и здесь жалоб на ка-
чество воды стало меньше.

- Обратил внимание на то, что с
июня по конец августа на домашней
интернет-странице «Силламяэ ве-
эвярк» отмечено всего три или четыре
жалобы. Неужели так хорошо обстоят
дела? Ведь если почитать информацию
на местных сайтах, то «рыжая» вода
– не редкость.

- Мы реагируем на каждое сообщение.
Официальных (от председателей квар-
тирных товариществ или от «МЕКЕ Сил-
ламяэ») давно не поступало, любой же
звонок от квартировладельцев для нас
становится поводом к выяснению об-
стоятельств, и даже если на каком-либо
сайте появляется информация о загряз-
нении воды, то и тут стараемся разо-
браться. 

- И чаще всего читаешь: «Причина
не установлена»...

- А как же иначе, если в результате
проверки оказывается, что вода на входе
в дом была чистой, каких-либо причин
её загрязнения не было выявлено? Почему
в воде появляются загрязнения, неодно-
кратно говорилось и писалось в средствах
массовой информации, в том числе и в
газете «СВ». Повторяться не буду, но
отмечу, что искать причины следует,
прежде всего, в состоянии внутридомо-
вых сетей. Если даже в новых трубо-
проводах городской магистральной сети
со временем образуются отложения (и
это при достаточно высокой скорости
прохождения по ним воды и их ежене-
дельной промывке), то что говорить о
трубопроводах в домах. При малой про-
точности воды и повышенной темпера-
туре условия для размножения микро-
организмов и появления загрязнений в
сетях внутри домов намного более бла-
гоприятные, чем в остальной системе
водоснабжения. Это наглядно видно при
чистке бойлеров, а также после остановки
по какой-то причине подачи воды в дом,
когда при возобновлении водоснабжения
со стен труб смывается большое коли-
чество осадка. Возможно загрязнение
воды и при авариях на магистральных
сетях, но аварийных остановок со сто-
роны «Силламяэ веэвярк» давно не было. 

- Ну и в заключение этой темы –

вода «синяя». Её тоже кто-то из сил-
ламяэсцев обнаружил.

- В данном случае мне комментировать
нечего. «Силламяэ веэвярк» не добавляет
в воду каких-либо веществ, которые
могут изменить её цвет. К тому же пред-
ставьте, если бы мы подали в дома воду
синего цвета, какой резонанс у жителей
города это бы вызвало. 

В каждом подобном случае почему-
то в первую очередь под подозрение по-
падает «Силламяэ веэвярк». У колодца
на улице сдвинута крышка люка. Куда
звонят горожане? Нам, хотя люки есть у
теплосетей, фирм связи и т.д. Пропадает
в доме вода. Опять виновато наше пред-
приятие, несмотря на то, что в доме про-
водится ремонт с остановкой подачи
воды и вывешены объявления о прове-
дении работ. Стоит нашей бригаде в
форме, на которой написано «Силламяэ
веэвярк», где-то появиться, в частности
недалеко от проведения каких-либо зем-
ляных работ, считается, что у нас что-то
случилось и мы должны отвечать за по-
следствия таких работ.

Запахи не из 
парикмахерской
- Ещё одна летняя неприятность

связана с запахами. «Авторитетные
люди» кивали на очистные сооруже-
ния, намекая на какую-то аварийную
ситуацию.

- Лето было сухое и достаточно теплое.
Запахи, которые порой уменьшает дождь,
появлялись более активно в промыш-
ленной зоне. Но к «Силламяэ веэвярк»
это отношения не имело. А слухи и «рас-
суждения» - это обычное дело. Что на
очистных могло дать неприятные запахи?
Ил, который появляется в результате
очистки сточных вод? Так его было на
площадке меньше обычного. Я бы ещё
понял, если бы мы в момент появления
запахов «переваливали» большую иловую
массу или вели её перевозку, но этого не
было. Создание каких-то аварийных си-
туаций со стороны промышленных пред-
приятий? Проводимый контроль показал,
что каких-то аварийных сбросов со сто-
роны предприятий не было. Весной у
нас была аварийная ситуация в работе
оборудования очистных сооружений. Но
это был разовый момент, и он никак не
повлиял на появление запахов. Таким
образом, объективных предпосылок к
тому, чтобы неприятный запах шёл с
очистных сооружений, нет. Не стоит за-
бывать и о том, что за работой нашего
предприятия ведёт постоянный контроль
Департамент окружающей среды. Его

Водой пользуются все, а газом – кто того пожелает. Поэтому и
приоритет в нашей беседе с руководителем предприятия «Сил-
ламяэ веэвярк» Виктором Родкиным был отдан воде, но и про
другое мы не забыли.

Городское хозяйство
Информация текущая и 
на перспективу
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работники в любой момент и без пред-
упреждения о своём визите могут про-
извести проверку поступающей жалобы. 

- Об иле – отдельно. Вы некогда го-
ворили, что он – хорошее удобрение...

- Да. Но пока нам разрешено продавать
компостированный ил только с целью
благоустройства территорий по специ-
альному разрешению Департамента окру-
жающей среды или отвозить неперера-
ботанный ил на свалку. У нас приобрели
большое количество ила, когда нужно
было восстанавливать территории после
работ, которые велись в городе и округе.
Сейчас ила готового к продаже осталось
мало. К сожалению, продажная цена, о
которой удаётся договориться с покупа-
телями, не совсем та, что устроила бы
нас, так как она не покрывает затраты
на производство ила. Да и процесс под-
готовки ила для продажи требует времени.
Чтобы ил приобрёл товарный вид, нужно
проводить его компостирование на спе-
циальной площадке. Для компостирова-
ния закупается достаточно дорогая кора.
Пробовали солому, листья, но это не да -
ло хорошего результата. Но отвозить и
сдавать ил на свалку для предприятия
ещё менее выгодно, и я считаю это не-
правильно. Переработанный ил действи-
тельно является хорошим материалом
для выращивания растений, в том числе
и в виде добавки к почве. На нём очень
хорошо растёт посеянная трава и другие
растения, да и помидоры на старых кучах
ила вырастают сами по себе. Пока каждый
из «Водоканалов» Эстонии занимается
утилизацией ила сам по себе. Государство
намеревалось создать четыре региональ-
ных центра по переработке ила, но пока
их нет. 

Фильтры, канализация 
и ливнёвка
- Работы по обновлению фильтро-

вальных установок, над которыми
мудрили специалисты, уже закончены.
Каков итог?

- Идеала, конечно, нет. Но уже выра-
ботан определённый алгоритм их работы
для получения максимально возможного
результата. На выходе с фильтров со-
держание железа в воде снижается в не-
сколько раз, уменьшились проблемы по
микробиологическим показателям (чис-
лом колоний микроорганизмов). По же-
лезу имеем хороший результат, но с учё-
том того, что далее так или иначе по-
является в водопроводах, достигнуть оп-
тимального результата при имеющейся
технологии практически невозможно.

Что касается решения проблем с мик-
робиологией, то напомню, что в прошлом
голу мы подавали в Центр инвестиций в
окружающую среду (KIK) заявку на ис-

следование воды в Силламяэ. Тогда заявка
не прошла, а в нынешнем году мы полу-
чили поддержку. Конечно, это потребует
затрат со стороны нашего предприятия
(исследование финансируется по сред-
ствам в соотношении 50 на 50).

- Как я понимаю, это водное иссле-
дование на текущий момент исчерпы-
вает серьёзные инвестиционные воз-
можности «Силламяэ веэвярк»?

- Проведение исследований относится
к текущей деятельности предприятия.
Что касается серьёзных инвестиций, то,
действительно, таких планов на ближай-
шее время у предприятия нет. Но это не
значит, что ничего не будет делаться. В
планах муниципалитета поручить нашему
предприятию организовать работу по
подготовке проектной документации дре-
нажной и ливнёвой канализации города.
Она имеется в Силламяэ не везде. Особое
внимание требует старая часть города.
На первом этапе запланировано сделать
подготовительные работы для выполне-
ния проекта этой части города, так как
сразу на всё у города денег не хватит.
Это значит, что предстоят процедуры
госпоставки, которые будет оформлять
«Силламяэ веэвярк», а в следующем году,
возможно, появится и сам проект.

О некоторых задачах на будущее пред-
стоит задуматься уже сейчас. Евросоюз
поставил перед Эстонией задачу: решить
проблему подключения всех домов к си-
стемам общей канализации. У нас, в
Силламяэ, частных домов, не связанных
с городской канализацией, раз-два и об-
чёлся. Казалось бы, нет «головной боли»,
однако если домики на «Спутнике» и
«Дружбе» отнесут к домохозяйствам, то
тут возникнет серьёзный вопрос. «Сил-
ламяэ веэвярк» может провести магист-
ральные канализационные трубы к са-
довым товариществам. А дальше? Готовы
ли они к прокладке от своего дома к
«магистрали» труб для отвода канализа-
ционных стоков? Это же деньги. Госу-
дарство сейчас выделяет немалые сред-
ства на то, чтобы помочь владельцам
жилья в разных местах Эстонии, в том
числе и Нарва-Йыэсуу, решить задачу
подключения к общей канализационной
сети. Но там не так много частных уча-
стков, а «Спутник» - большое хозяйство.
Пока «Спутник» - теория, а если дойдёт
до практики? 

Газ есть. Обращение 
с ним требует 
ответственности и 
обучения
- На недавней планёрке в горуправе

несколько стихийно возник вопрос о
«газовом обучении»…

- Переход всех домов в квартирные
товарищества, включая те, где имеется
газ, – это достаточно серьёзная тема, с
точки зрения безопасности. Те люди, ко-
торые проходили соответствующие курсы
для руководства КТ, знакомы хотя бы в
основном с требованиями действующих
законов, связанных с техническими си-
стемами домов. Но появляются новые
люди, которым ещё предстоит нараба-
тывать опыт в данной сфере деятельности.
Не хотелось бы, чтобы они совершали
ошибки. Надо помнить, что при обслу-
живании технических систем домов, а
особенно систем газоснабжения, не стоит
заниматься самодеятельностью. Обслу-
живать дома в этом плане должны ли-
цензированные фирмы, а не человек, ко-
торый «всё знает». Если у КТ не выпол-
нены все условия, которые необходимы
для безопасной работы газовых устано-
вок, то в итоге это может привести к
тому, что газ в дом подаваться не будет.
И это не угроза, а напоминание о не-
обходимости соблюдать законы, а также
исходящие из них постановления и стан-
дарты и инструкции по безопасности.
Наше предприятие будет просто вынуж-
дено отключить дом от газа, если будет
предписание от надзорных органов или
будет выявлено, что газовые установки
дома не соответствуют требованиям по
безопасности. Но думаю, что до этого
не дойдёт.

Жители города часто выражают не-
одобрение, когда проводятся плановые
проверки газового оборудования в домах,
особенно тогда, когда требуются допол-
нительные средства на его замену. Но
надо понимать, что общая безопасность
– это жизненная необходимость. В общем
разговоре на планёрке в горуправе были
высказаны предложения о проведении
обучающего семинара на тему обеспече-
ния безопасности в домах.

Пользуясь возможностью, хочется про-
информировать потребителей об одной
из намеченных государством задач – пе-
реход на измерение количества природ-
ного газа у потребителей с помощью ди-
гитальных газовых счётчиков. Предпо-
лагается, что снятие их показаний будет
наподобие того, как сегодня снимаются
показания со счётчиков за электроэнер-
гию. «Силламяэ веэвярк» придётся за-
ниматься заменой счётчиков, установ-
ленных в подъездах жилых домов, на
дигитальные. Эта замена, с большой до-
лей вероятности, обернётся повышением
сумм в счетах за газ. 

Вопросы задавал 
Николай КЛОЧКОВ
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Юные читатели не только нашли себе книги по душе, но и
постарались поделиться о прочитанном, нарисовав иллюстрации,
ответив на вопросы викторины. 

Более шестисот книг прочитали за лето участники программы.
В сентябре традиционно состоялось награждение самых ак-

тивных участников, и на основе отзывов были выбраны Книги
Лета. 

Наш корр.
Фото представлено библиотекой

Лето – это каникулы, солнце, игры, друзья. Но лето – это
ещё и интересные книжки! Программа «Лето с книгой»,
которую вот уже не один год проводит городская библио-
тека, помогает ребятам найти увлекательное летнее
чтение. 

Культура

В 1982 году энтузиасты, любители хо-
рового пения организовали в Даугавпилсе
хор ветеранов войны и труда. Занимался
тогда с хористами молодой дирижёр Павел
Гончаров. В 90-х годах дирижёры часто
менялись, пока художественным руково-
дителем хора не стал Василий Куженко.
А в 1994 году хор влился в число творче-
ских коллективов Центра русской культуры,
получив красивое название «Малиновый
звон». В январе 2017 года Василий Куженко
ушёл на заслуженный отдых, коллектив
вновь возглавил талантливый и энергичный
дирижёр Павел Гончаров. Участники хора,
по их словам, обрели второе дыхание. В
декабре 2017 года хор отпраздновал своё
35-летие. В смешанном коллективе поют
33 человека, самому старшему – 86 лет, а
самому молодому – 60. На сегодня в ак-
тивном репертуаре хора более 30 песен.

Вместе с хором в гости в Силламяэ

обещает приехать и руководитель Центра
русской культуры Даугавпился Героида
Ивановна Богданова. В правлении Сил-
ламяэского русского общества культуры
её хорошо знают, поскольку уже давно
установились с даугавпилсским Центром
и его руководителем дружеские отношения.
Центр русской культуры объединяет людей
не по признаку их этнической принад-

лежности, а на основе интереса к наследию
русской и мировой культуры. У Центра
много направлений деятельности. Одно
из них - организация выставок. Здесь по-
стоянно экспонируются большие коллекции
русских народных промыслов: гжели, хох-
ломской росписи, размещены экспонаты,
посвящённые духовному и материальному
наследию старообрядцев и православных
Латвии. Некоторым силламяэсцам довелось
с этими экспозициями во время поездки в
Латвию познакомиться. Впечатляет!

Деятельность Героиды Богдановой по
сохранению русского культурного наследия
отмечена многими наградами, в том числе
медалью русской православной церкви
Преподобного Сергия Радонежского II
степени и грамотой, подписанной
патриархом Московским и всея Руси
Алексием. Президент Латвии отметил в
2008 году её неутомимый труд Крестом
Признания, а президент России в 2011
году – медалью Пушкина. Ранее ей было
присвоено звание «Заслуженный учитель
Латвийской ССР».

«Малиновый звон» будет радовать свои-
ми песнями силламяэсцев в преддверии
Международного Дня пожилых людей.
Пусть его выступление будет подарком
для всех! В эти же дни хор вместе с Ге-
роидой Ивановной будет гостить в Кохт-
ла-Ярве по приглашению тамошнего рус-
ского общества.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Лето с книгой

Приходите послушать 
«Малиновый звон»
По приглашению Силламяэского русского общества культуры 29 сентября
в Центре культуры Силламяэ выступит известный коллектив из латвийского
города Даугавпилс - хор «Малиновый звон». Начало концерта в 16 часов. В
репертуаре хора – русские народные мелодии, духовные и классические
произведения, ретро и современные песни. 

На этот раз  в гости к юным
зрителям Силламяэ приедет
из Петербурга небольшой дра-
матический театр с известной
всем сказкой «Волшебник
страны Оз».  Это веселая  и
озорная история о дружбе, в
которой Бесстрашная Дороти
топчет дорогу из жёлтого кир-
пича вместе со Страшилой,
Железным Дровосеком и Трус-
ливым Львом. Музыканты со-
провождают действие ориги-
нальной живой музыкой.  Кра-
сивости и интересности пе-
реполняют сцену: ураган, та-
инственный лес, путешествие
над пропастью! Удивительные

превращения и самые настоя-
щие фокусы, иллюзии и не-
ожиданности! Чехарда остро-
умных шуток, смешные танцы
и акробатические трюки!

Спектакль поставлен и сыг-
ран молодыми. Смелость и
радость, с которой они разыг-
рывают эту удивительную ис-
торию, заражают зал, подни-
мают настроение и вызывают
бурю положительных эмоций.
Никто не уходит из зала раз-
очарованным.

Спектакль состоится в
Силламяэском Центре куль-
туры 13 октября, в субботу,
в 13.00. Стоимость билетов
6 и 8 евро.

Полная информация на сай-
те фестиваля 

www.goldenmask.ee
Наш корр.

Уже не первый год Силламяэ  становится одним из эстон-
ских городов, где проходит фестиваль «Золотая маска».

Озорная и веселая сказка для детей и
взрослых в Силламяэ

http://www.goldenmask.ee
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При совместных занятиях спортом и
посещениях культурных мероприятий
контакты между разноязычными людьми
налаживаются более естественно, чем в
других ситуациях. Именно поэтому об-
щие увлекательные занятия представляют
собой один из лучших способов сбли-
жения представителей различных куль-
тур.

Фонд интеграции готов поддержать:
- проводящиеся в Ида-Вирумаа куль-

турные и спортивные мероприятия, на-
пример, представления, фестивали, мне-
мовикторины, выставки, литературные
мероприятия, спортивные соревнования;

- мероприятия, знакомящие с Ида-
Вирумаа и своеобразием региона;

- мероприятия, способствующие куль-
турному сотрудничеству между различ-
ными регионами Эстонии, где одной из
сторон являются ида-вирумааские орга-
низации;

- мероприятия, развивающие язык об-
щения, например, участие в кулинарных
мероприятиях, обсуждения и мнемовик-
торины, организация клубов по интересам
с целью свести вместе людей разных
национальностей, но с общим кругом
интересов;

- издание и перевод информационных
материалов об изучении эстонского язы-
ка.

Общий бюджет конкурса составляет
150 000 евро; максимальная сумма вы-
деляемой на один проект субсидии может
достигать 30 000 евро. Конкурс проектов
финансируется Министерством культуры.
Срок подачи заявок: 11 октября, 16:00.

Агнес ААСЛАЙД, 
руководитель коммуникаций 

Фонда интеграции

Возьмите на заметку

По мнению депутата Рийгикогу Ми-
хаила Стальнухина, бесплатные языковые
курсы для желающих получить граж-
данство Эстонии позволят всем заинте-
ресованным освоить государственный
язык на уровне B1. «Бесплатные языко-
вые курсы пользуются огромным спросом
у населения, места заполняются бук-
вально за считанные минуты. Поэтому
курсы в рамках получения гражданства
помогут снизить нагрузку на другие по-
добные проекты, позволив всем желаю-
щим выучить эстонский», - сказал Сталь-
нухин.

По его словам, принятые поправки,

инициированные правительством, поз-
волят человеку пройти бесплатные язы-
ковые курсы, по окончании которых хо-
датайствующий сможет сдать экзамен
на гражданство. «Договор между госу-
дарством и ходатайствующим о граж-
данстве можно будет заключить в Де-
партаменте полиции и погранохраны,
подав ходатайство на получение граж-
данства. После этого у человека появится
возможность бесплатно выучить эстон-
ский язык на категорию B1», - сказал
депутат Рийгикогу, добавив, что главным
условием для этого будет проживание в
Эстонии как минимум пять лет.

Помимо бесплатных языковых курсов
государство также предоставит ходатай-
ствующим оплачиваемый учебный отпуск
сроком до 20 дней, которые они смогут
посвятить изучению языку.

Бесплатные курсы будет проводить
Академия МВД начиная с января сле-
дующего года. «На эти цели государство
уже запланировало в рамках бюджетной
стратегии на 2019-2022 годы 8,3 миллиона
евро, что позволит принять порядка 1000
человек в год на бесплатные курсы», -
сказал Михаил Стальнухин.

По данным Департамента полиции и
погранохраны, в 2017 году было подано
702 ходатайства о получении эстонского
гражданства, из них 392 человека были
без определённого гражданства (имели
серые паспорта) и 392 человека были
гражданами России. 

Ольга ПОЛИЕНКО,
советник по русским СМИ фракции

Центристской партии

По словам директора подразделения
услуг для клиентов «Swedbank» Эде Ра-
агметс, в этом году уже более 90 000
пользователей интернет- и мобильного
банка выбрали себе более современную
альтернативу карточке паролей, но до-
вольно значительное количество – при-
мерно 140 000 клиентов «Swedbank» -
пока все ещё пользуются исключительно
карточкой паролей. Рекомендуем уже
сейчас выбрать альтернативное решение,
чтобы осталось достаточно времени для
привыкания к новому способу иденти-
фикации. Следует помнить, что с февраля
следующего года карточками паролей

пользоваться больше будет невозможно“,
– сказала Раагметс.

У карточки паролей имеется несколько
хороших альтернатив – Smart-ID, Mobi-
il-ID, ID-карта или PIN-калькулятор.
„Наибольшей популярностью пользуется
Smart-ID. Этим решением пользуются
уже более 230 000 клиентов «Swedbank».
Smart-ID на своё смарт-устройство можно
установить бесплатно. Приложение мож-
но самостоятельно скачать в Google Play
или из App Store. Активировать его очень
просто, надо лишь следовать появляю-
щимся на экране указаниям“, – поясняет
Раагметс. 

Что же касается услуги Mobiil-ID, то
она подходит и владельцам кнопочных
телефонов. Оформить услугу можно у
своего мобильного оператора. „Уточните
условия услуги, поскольку, хотя в общем
случае услуга стоит около 1 евро в месяц,
у некоторых операторов пакет уже может
содержать Mobiil-ID. В таком случае от-
дельно за него платить не надо“, – сове-
тует Раагметс.

„Если человек пользуется только ин-
тернет-банком и смартфона нет, советуем
выбрать ID-карту или PIN-калькулятор.
Для входа в интернет-банк с ID-картой
необходимо считывающее устройство.
PIN-калькулятор – простое устройство,
которое автоматически генерирует од-
норазовые пароли. Приобрести его можно
в представительстве банка“. 

Мааре УУС, 
специалист по коммуникациям

“Swedbank AS”

Внимание: конкурс проектов
Фонд интеграции приглашает принять участие в конкурсе проектов, цель
которого заключается в том, чтобы подвигнуть разноязычных людей к со-
вместным занятиям спортом и посещениям культурных мероприятий в
Ида-Вирумаа.

С 13 сентября с карточкой паролей в интернет-банке за день можно совершать
платежей максимально на 100 евро. С 8 ноября дневной лимит для карточки
паролей снизится до 50 евро, а с 1 февраля пользоваться карточками паролей
будет невозможно.

Депутаты Рийгикогу приняли поправки к закону о гражданстве, согласно
которым у желающих получить эстонского гражданство появится возможность
пройти бесплатные курсы по эстонскому языку. Ожидается, что попасть на
них сможет до 1000 человек в год.

О карточках паролей

Для будущих граждан Эстонии

https://play.google.com/store/apps/details?id=com.smart_id
https://www.google.com/url?q=https%3A%2F%2Fitunes.apple.com%2Fus%2Fapp%2Fsmart-id%2Fid1188304729%3Fl%3Det%26ls%3D1%26mt%3D8&sa=D&sntz=1&usg=AFQjCNFCf5Gacs_bRjjs1NFw0Vf0LxCotw
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Путешествуя по России

(Окончание. Начало в NN 31-34)

Памятников, которые вызывают любо-
пытство, в Подольске много. Но более
всего бросается в глаза то, что здесь чтят
память своих земляков, отдавших жизнь
в войне 1812 года и в Великой Отече-
ственной. Памятник курсантам подольских
военных училищ, которые вместе с ча-
стями 43-й армии сдержали натиск не-
мецко-фашистских войск и помогли вы-
играть время для подтягивания резерва в
Москве; архитектурно-скульптурный ан-
самбль на Площади Славы, посвящённый
войне 1941-1945 годов, с высеченными
на плите словами «Героям-подольчанам,
жизнью своей защитившим Родину, честь
и свободу»; памятник-обелиск гренадёрам
Милорадовича, павшим на подольской
земле в 1812 году (кстати, в советские
годы он был переделан в памятник Карлу
Марксу, но в 1995 году восстановлен);
памятник лётчику, герою неба, погибшему
в воздушном бою в 1941-м, Виктору Та-
лалихину (открыт в 1960 году на средства
комсомольцев); памятник Михаилу Ил-
ларионовичу Кутузову (был установлен
в 1995 году, а в 2012-м обновлён: в ком-
позицию добавлены портреты российских
полководцев, которые участвовали в войне
1812 года), и т.д. Подольчане чтят и героев
современных да и просто людей достой-
ных, которые внесли немалый вклад в
развитие города. Например, Александра
Васильевича Никулина, первого всена-
родно избранного в 1992 году главу города,
с именем которого здесь связывают по-
явление многих социальных объектов,
эфирного телевидения, троллейбусного
движения и т.д. 

Эти памятники – местный эксклюзив.
Но это ещё не всё. Уже в веке нынешнем
установлена скульптурная композиция
святым благоверным, православным по-
кровителям семьи «Пётр и Фаврония».
Или композиция «Золотая рыбка», которая
открылась в 2013 году на Художественной
набережной Пахры-реки: скульптурное
воплощение сказочного персонажа очень
гармонично вписалось в интерьер город-
ской набережной. А на территории го-
родского суда тоже уже в нынешнем веке
появилась скульптура «Правосудие». 

И, конечно, эксклюзив - церковь во
имя иконы Пресвятой Богородицы «Зна-
мение». Она расположена в Дубровицах
– это почти в черте Подольска. А особен-
ность этой церкви в том, что она вобрала
в себя элементы итальянской, немецкой,

шведской, французской и русской архи-
тектуры. Обилие архитектурных деталей
и резьбы - витиеватых колонн, завитков,
виноградных кистей, цветов, листьев, а
также скульптуры ангелов и святых – от-
носят храм к уникальным образцам цер-
ковного зодчества. Вместо традиционного
купола церковь венчает золотая корона.
Как говорят источники, храм возводился
из известняка по заказу Бориса Алексе-
евича Голицына, воспитателя Петра Ве-
ликого, в течение полутора десятков лет.
Строительство религиозного сооружения
было завершено в 1703 году, а год спустя
его освятили. Храм является частью ар-
хитектурного ансамбля усадьбы Дубро-
вицы, некогда принадлежавшей предста-
вителям старинных дворянских семей
Морозовых, Голицыных, Потёмкиных и
Дмитриевых-Мамоновых. Высота церкви
составляет 42 метра. Она включена в
Список Всемирного наследия ЮНЕСКО.
В настоящее время здесь идёт реставрация,
но, несмотря на это, церковь действующая.
В имении Дубровицы, рассказывала нам
гид Любовь Михайловна, гостили некогда
царь Пётр I. императрица Екатерина II,
другие представители царствовавшей
династии. Кстати, к Екатерине II у подо-
льчан тоже особое почтение, поскольку
благодаря императрице село Подолъ её
указом от 5 октября 1781 года переиме-
новано в город. В Подольске Екатерине
II установлен памятник. 

Даже наблюдая только памятники, не-
трудно представить историческое прошлое
Подольска и получить хотя бы поверх-
ностную информацию о дне сегодняшнем.
Что ещё бросилось в глаза, так это ис-
тинное радушие подольчан. На вопрос о
том, где можно быстро и недорого пообе-
дать, наш гид, несмотря на то, что экс-
курсия уже была завершена, не просто
позвонила сама в ряд адресов, но и «мо-
билизовала» своих коллег, чтобы нашли
для нас приемлемое место, что те и сде-
лали. И буквально через 10 минут для
нас был заказан обед, и Любовь Михай-
ловна проводила нас по указанному кол-
легами адресу. 

…За этот короткий, но очень насы-
щенный тур нам удалось посетить также
музей-усадьбу «Архангельское» - один
из самых красивых дворцово-парковых
ансамблей в Москве и Подмосковье. По-
скольку в настоящее время там идут ре-
монтно-реставрационные работы и боль-
шая часть парковых скульптур находится
на реставрации, для посещения открыты

лишь часть парка и первый этаж дворца.
Нам, к сожалению, пришлось довольство-
ваться малым, но всё равно это было ин-
тересно. В течение трёх столетий вла-
дельцами усадьбы, которую в народе на-
зывают «подмосковным Версалем», были
князья Одоевские, Голицыны, Юсуповы.
Жаль, что мы не увидели «Версаль» в
полном величии. Завидую тем, кому до-
ведётся побывать здесь после окончания
работ.

Прекрасный вечер мы провели в го-
степриимной семье Бондаренко, на их
даче в Подмосковье. Николай Петрович,
Генеральный консул России в Нарве в
2005-2010 годах, и его замечательная су-
пруга Валентина Григорьевна известны
многим силламяэсцам. За время работы
генконсулом Николай Петрович неодно-
кратно бывал в нашем городе, его учреж-
дениях, принимал участие во многих ме-
роприятиях. Подлин ный носитель куль-
туры, увлечённый книголюб, человек с
широким кругозором и истинный дипло-
мат, он всегда был открыт для общения и
с чиновником, и с простым человеком.
Его дипломатическая миссия была отлично
увязана с культурной миссией: благодаря
ему многие просветительские и культур-
ные учреждения пополнили свои библио-
теки лучшими российскими и мировыми
изданиями, в том числе детскими, спра-
вочной литературой. А золотым рукам
Валентины Григорьевны удивлялись мно-
гие: её работы были представлены на вы-
ставке в силламяэском «Улье» и вызывали
большой интерес. Нам, Татьяне Осепцо-
вой, Наталье Мороховой, Наталье Ерма-
ковой, Татьяне Борисовой, Галине Ефре-
мовой, Валентине Ерофеевой и автору
этих путевых заметок, а также нашему
незаменимому и уважаемому водителю
Вячеславу Язвин скому было что вспом-
нить за чаем, чем поде литься. Чета Бон-
даренко сейчас на зас луженном отдыхе
(Николай Петрович в нынешнем июле
отметил своё 70-летие). Но супруги со-
хранили интерес к Эстонии, к людям, с
которыми здесь встречались, общались и
с удовольствием передали привет всем,
кто их помнит. Годы работы в Эстонии
они вспоминают очень тепло. 

Нам не раз во время путешествия при-
ходилось отвечать на вопросы разных лю-
дей: «Ну как там, в Эстонии? Мы слышали,
что…». А нам хотелось, чтобы они услы-
шали об Эстонии не со слов тех, кто в
ней никогда не бывал, а из уст здесь жи-
вущих. Да, политическую погоду делают
политики. А мы, простые смертные, де-
лаем погоду на уровне человеческих взаи-
моотношений. И эта «погода» куда теплее,
благоприятнее, дружелюбнее к человеку.

…Неоднократно нам пришлось посто-
ять в автомобильных пробках: дороги в
Подмосковье строятся с большим разма-
хом. Но нас пробки не раздражали: там,
где что-то строится, ремонтируется, ре-
ставрируется, идёт активная жизнь, и это
радует. А Россия утопает в строительных
лесах – одна из хороших примет про-
исходящих там перемен.

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

В предыдущем номере газеты я закончила свои заметки рассказом об «экс-
клюзивных» памятниках. Продолжаю эту тему и приглашаю читателей
снова в Подольск. Кстати, это один из больших подмосковных городов,
которые мы посетили. Если население Троицка составляет около 79 тысяч
человек, Зеленогорска – чуть больше 66 тысяч, Истры - 35 тысяч с небольшим,
то население Подольска – более 300 тысяч (по меркам России это средний
город, а по меркам Эстонии он в три раза больше второго по численности
города страны - Тарту).

Где память есть, там слов 
не так уж много надо
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Cпорт

Пока спортсмены ещё спали
или, позёвывая, сбрасывали с
себя дремоту, на тропе и около
неё уже вовсю кипела работа.
Трудились работники спорт-
комплекса, волонтёры, готовя
трассу, устанавливая палатки.
Работа не простая: вода в за-
ливе тихо плещется, на берегу

же такие порывы ветра, что
сносят даже солидные метал-
лические ограждения. Вот па-
латка, где, как предполагалось,
можно было бы спортсменам
сделать передых на короткий
сон, сначала поднялась в воз-
дух, а потом начала кувыр-
каться. Только стих ветер, как

заморосил дождь. Участники
народного забега на два ки-
лометра и малыши, готовые
попробовать себя на стомет-
ровке (эти соревнования пред-
варили главный старт), пря-
тались под тентами.

Злословы отметят такой
мой пассаж: в народном беге

участвовала семья мэра Сил-
ламяэ в полном составе. Вот,
мол, «прогнулся» перед на-
чальством. Считаете так? Счи-
тайте. А я сообщу, что на слад-
кие призы семья имела полное
право. Папа бежал двухкило-
метровку и остался доволен
своим результатом, хоть и не
был в числе лидеров. Сын
тоже не унывал, а дочь бежала
стометровку за руку с мамой.
Девочке запомнилось, как она
говорит, «чуть-чуть, чуть-
чуть!» - это из криков болель-
щиков и тренеров, которые
поддерживали бегунов. Среди
них, кстати, были не только
те, кто занимается в спорт-
секциях, но и новички. Для
последних проводился специ-
альный инструктаж: «Главное
- добежать до финиша, про-
верить себя, а потом приходите
тренироваться, если хотите
научиться побеждать». И всё
же желание не уступить сра-
батывало: на финише даже те,
что шли далеко не в первых
рядах, ускорялись из послед-
них сил, чтобы опередить того,
кто «дышит в спину». На ос-
новной дистанции народного
бега первенствовали в мужс -
ком разряде Денис Кошелев
и Дарья Бажулина - в жен-
ском.

Но вот подошло время для
начала главного соревнования,
внутри которого есть подглав-
ное. Ультрабегом называются
забеги на дистанции, превы-
шающие марафонскую (42 ки-
лометра). Так вот главное за-
дание – пробежать за сутки
как можно больше километ-
ров. Разрешается в промежут-
ках есть и пить, спать, идти
пешком, «сидеть на завалин-
ке», отправлять естественные
надобности. Но были участ-
ники, которые решились на
сверхмарафон, дистанция ко-
торого – 100 км в честь юбилея
Эстонии. Известный силла-
мяэский легкоатлет Вячеслав
Кошелев, который некогда бе-
гал на 100 км, вспоминал в
разговоре с болельщиками,
что к такому старту готовился
год, в день пробегал кросс как
минимум в 30 километров, а
когда удавалось выкроить вре-
мя, то 60-70. Извините, от-
влёкся. Я лично до сих пор не
уразумел: ультрабег – это экс-
трим или экстрим – это ульт-
рабег? 

22 сентября. День старта в 24-часовом ультрабеге на силламэской тропе здоровья.
Такие международные соревнования в Эстонии проводились всего второй раз.

Если это ультра, 
то что такое экстрим?

(Окончание на 24-й стр.)
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Центр культуры
29 сентября в  16.00 - концерт даугавпилсского народного любительского
хора «Малиновый звон». Вход свободный.
8 октября в 16.00 - праздничный вечер, посвященный Дню пожилого че-
ловека. Гость вечера – Александр Ивашкевич. После программы угощение
и танцевальный час. Вход свободный.
13 октября в 13.00 – в рамках фестиваля «Золотая маска в Эстонии» спек-
такль «Волшебник страны Оз» театра-студии «Небольшой драматический
театр» (Санкт-Петербург). Цена билетов - 6 - 8 евро. Группам скидки.
Билеты продаются в пунктах «Piletilevi», в кассе Центра культуры.
20 октября в 18.00 – спектакль «Авантюристка или как найти мужа».
Цена билетов - 16 – 22 евро. Билеты продаются в пунктах «Piletilevi», в
кассе Центра культуры. 
23 октября в 11.00 - детский спектакль “Дюймовочка” в постановке
детского интерактивного театра “Фантазёры». Цена билета - 5 евро. Билеты
продаются в кассе Центра культуры.

Театр «Другое небо»

29 сентября в 17.00 в театре (ул. Валерия Чкалова, 25) - открытие 73-го
театрального сезона, премьера спектакля по рассказам А. Чехова «Чехов в
Силламягах». Цена билета - 4 евро.

Музыкальная школа
1 октября в 13.00 – концерт в рамках Международного дня музыки. В
программе заняты Лаура Рулли (вокал), Элина Салумяэ (вокал), Йоозеп
Ярве (вокал), Харальд Соосалу (ударные), Эдуард Кузовлев (фортепиано),
Паул-Гуннар Лооранд (бас-гитара) и Лукас Хаавель (гитара). Вход
бесплатный.   

Городская библиотека
По адресу Калда, 12:
До 30 сентября -  ретро-выставка кукол и школьных принадлежностей
“Куклы идут в школу” из коллекции Татьяны Шульга и Светланы Гули-
ной.
По адресу Виру, 26:
29 сентября в 13.30 - презентация детской книги “Улиткин дом”, встреча
с её автором и иллюстратором Светланой Паун (Кохтла-Ярве).
До 30 сентября - выставка картин “Размышления вслух” (“Bastor studio”,
Таллинн).
До 30 сентября - выставка художественных работ Надежды Толстых
“Светлое настроение”.
3 октября в 15.00 - ретрокино “Женщины” (1965).
3 октября в 16.00 - открытие выставки лоскутных работ мастеров При-
балтийских стран “Празднуем вместе!”. Организатор: некоммерческое
объединение «Club Pachwork plus» (руководитель Наталья Капаева).

Спорткомплекс «Калев»
29 сентября в 17.00 - футбол: U14, «ФК Калев»-«ФК Нымме Калью». Ис-
кусственное поле.
30 сентября в 12.00 - Спортивная неделя-2018: катание на роликах. Тропа
здоровья.
30 сентября в 13.00 - футбол: третья лига, «ФК Силламяэ»-ФК Виймси».
Искусственное поле.

Организация ветеранов-атомщиков
28 сентября в 15 часов в зале училища – вечер, посвящённый Дню РО-
САТОМа. Автобус для участников отправляется от бывшего кинотеатра
«Родина» в 14.20 и пойдёт по маршруту – Центр культуры, почта. Предва-
рительная плата за участие 3 евро. В программе концерт и праздничный
ужин.

Дневной  центр «Мерелайне»
26 сентября в 11.30 – «Осенний сюрприз» - беседа Т. Черниковой о подго-
товке сада к зиме.

Наша афиша
Разное

Городское Управление 
информирует

Для жителей 6 октября 2018 года в Силламяэ
будет произведён организованный мобильный сбор
проблемных и опасных отходов из квартир горожан,
от гаражных, садовых и квартирных товариществ
на административной территории города. Авто-
мобиль экологической фирмы объедет жилые дома
и товарищества и примет старую электротехнику
и опасные отходы, согласно вашим заявкам. Отходы
от лиц с ограниченными возможностями выносятся
из квартир БЕСПЛАТНО. Заявки на сбор отходов
следует подать по телефону 5800 1170 или по
адресу: ул.Кеск, 27, до 5 октября. Укажите виды
отходов, количество, адрес, телефон и согласуйте
время прибытия автомобиля. Принимаются теле-
визоры, холодильники, аккумуляторы, электропри-
боры, электроника, медикаменты, химикаты, краски,
ртутьсодержащие приборы,  упаковка от опасных
отходов и красок, масляные и другие проблемные
отходы. 

Городской пункт приёма опасных и проблемных
отходов от горожан работает в среду и в вос-
кресенье  с 11.00 до 14.00.

Уважаемые силламяэсцы! 
Давайте не портить

опрятный вид города!
Напоминаем вам, что крупногабаритный

мусор нельзя складировать на городской
земле, если на это нет специального разре-
шения местных властей. Жители города, уч-
реждения и предприятия должны самостоя-
тельно перевозить личным или заказным
транспортом крупногабаритный мусор в домик
отходов, который находится на перекрестке
улиц Льва Толстого и Сытке. Домик отходов
работает ежедневно с 10:00 до 18:00.

Складирование крупногабаритных отходов
на территории города ЗАПРЕЩЕНО! В про-
тивном случае город может наложить штраф
за неправильное обращение с отходами.

Горуправление

IDA-VIRUMAA АВТОШКОЛА
Приглашает на курсы водителей категории
«В». Инфочас  23 октября в 17.00 по адресу:
ул. Валерия Чкалова, 1а. У нас суперцена,
учиться можно  начиная с 15,5 лет, есть воз-
можность обучаться на автомобиле с автома-
тической коробкой передач. Преподаватель
Борис Ермаков. Ждём всех желающих. 

Тел. 5662 4640, 5550 0692.

1, 2, 9, 16, 24, 29, 31
Неблагоприятные дни в октябре

18 сентября найден ключ у дома по адресу
Михаила Румянцева, 4, около крыльца.

Обращаться в редакцию газеты «СВ».

Стол находок
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К моменту команды
«Марш!» погода пришла в со-
стояние, соответствующее
должным параметрам: ветра
нет, температура воздуха для
ультрабега оптимальная (+17).
Последовало пожатие рук (как
перед свистком рефери на фут-
больном или хоккейном матче).
И побежали!

Накануне соревнований по-
читал комментарии в интер-
нет-порталах на предмет того,
как люди относятся к такому
«ультра». Многие «хихикают»,
часть сомневается (а зачем это
нужно?)… Не отношу себя к
сторонникам таких забегов (24
часа по одному и тому же кругу
– тут успеешь, если сил хватит,
все листья на деревьях посчи-
тать, хотя, с другой стороны,
увидишь, опять же если силы
будут, перемены погоды, закат,
ночь, рассвет), но если люди
хотят проверить себя не с бух-
ты-барахты, а планомерно го-
товясь к такому испытанию на
прочность, то пусть так оно и
будет. Кстати, сообщу тем, кто
хихикал: на дистанции вышли,
как говорится, люди разных
по колений.

Самыми «ранними пташка-
ми» стали те, кто зарегистри-
ровался на сверхмарафон. «Су-
пер! Сейчас бы на адреналине
ещё бежал и бежал. Люди
классные! Их поддержка бод-
рила на трассе», - сказал по-
бедитель среди мужчин Ва-
лентин Нечаев из России. Он,
кстати, выполнил своё пред-
стартовое обещание выиграть
сверхмарафон. Сделав перерыв
в беге, Валентина поздравила
организатор соревнований Аэт
Кийсла. Тут сразу скажу, что
она ультрабег закончила 12-й
в абсолютном зачёте. А у жен-
щин победительницей сверх-
марафона стала Екатерина Бе-
резанская из Пярну. «Хотела
сделать личный подарок к юби-
лею нашей страны», - сказала
на финише Екатерина.

…Уф, добежали, дошли, до-
брели! Награждение лучших
проходило в большом зале
спорткомплекса «Калев». Луч-
ший - Тоомас Унт (Эстония),
который за сутки «накрутил»
205,071 км, второй результат
у его соотечественника Марта
Маасикранда – 201,129 км, а
Том Киннунен (Финляндия),
одолев 200,144 км, стал треть-
им. У женщин лучший резуль-
тат - 184,299 км - показала

Сийри Пильт (Эстония), у неё
6-е место в «абсолюте» и ре-
корд Эстонии. На втором месте
Татьяна Свиридова (Россия) –
181,097 км, на третьем - Лийна

Кесамаа (Эстония) – 155,599
км.

«Слушай, раньше читал о
таких соревнованиях, а тут
первый раз сам увидел. Как
они выдержали?!», - это слова
спортветерана Игоря Богдано-
ва, который про то, что такое
спорт, знает не понаслышке.

Надо отдать должное во-
лонтёрам из молодёжного
центра «ESN» и их коллегам
по проекту «Kiirde noored»,
парням и девушкам из Ида-
вирумааского центра профес-
сионального образования и
другим за оказанную помощь
в проведении соревнований.
Ночную съёмку вёл Борис Си-
ницов, применяя все свои фо-
тотехнические возможности.
Его помощь и в других (не
только фотографических делах)
помогла в подготовке этого ре-
портажа.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора и 

Бориса СИНИЦОВА

(Окончание. 
Начало на 19-й стр.)

Если это ультра, 
то что такое экстрим?


